
3№ 05 (9584) 
30 января 2025 г.www.mzgazeta.ru

информационную работу. Шесть 
сельских Советов нас поддержа-
ли, три сельских Совета – нет. Пе-
реход в округ отсрочился на год. 
За этот период у нас было время, 
чтобы еще раз все взвесить и ос-
мыслить, изучить закон, понять 
для себя, как нам надо работать. 
Мы решили пойти по схеме соз-
дания территориального отдела и 
территориальных секторов вме-
сто администраций сельсоветов.

Выбрали депутатов совета 
округа, потом состоялся конкурс 
по избранию главы муниципали-
тета, а в течение двух месяцев мы 
принимали бюджет уже окружной.

Большое спасибо окружно-

му депутатскому корпусу, людям, 
которые вот в этот переходный 
момент пришли, поддержали   
администрацию, ну и понимали, 
что предстоит работать в новом 
формате. Все решения были при-
няты согласовано, вовремя, что 
позволило нам уже в 2023 году 
приступить к работе.

- Александр Васильевич, 
какие плюсы вы видели тогда и 
какие сейчас? Оправдались ли 
ваши ожидания?

- Все наши ожидания сбы-
лись. Мы создали одну единую 
администрацию, один бюджет, 
один депутатский корпус из во-
семнадцати  депутатов. Создали 
девять территориальных секторов 
с людьми, которые представляют 
администрацию округа в своих 
населенных пунктах.

Немаловажный момент за-
ключается в том, что мы получили 
один бюджет. Если ранее мы не 
смогли из одного бюджета по-
селения перекинуть средства на 
другой и помочь тому или ино-
му населенному пункту, который 
имел на тот момент какие-то про-
блемы, то сегодня, имея один 
бюджет, мы можем смело за-
крывать те проблемные участки, 
которые возникают на террито-
риях. После того, как был принят 
один бюджет, мы сформировали 
определенный лист проблемных 
вопросов по всей территории на-

шего округа.
Одна из основных проблем 

– уличное освещение. В первый 
год, работая в округе, мы пять 
миллионов рублей потратили на 
уличное освещение всего наше-
го округа. Во всех центральных 
усадьбах мы включили электро-
освещение, купили фонари. В ма-
лых населенных пунктах покупали 
фонари на солнечных батареях.

Вторая просьба жителей – 
необходимость спила тополей, 
которые угрожали домам наших 
жителей. Полтора миллиона было 
потрачено на эти работы. 

Второй год мы практикуем 
комплексную работу в поселени-
ях. Например, жители села Алек-
сеевка участвовали в краевой 
программе, за счет чего в селе 
полностью отремонтировали во-
допровод, включили уличное 
освещение, после ремонта во-
допровода необходимо было от-
ремонтировать дороги. Силами  
коммунального предприятия мы 
полностью отсыпали в селе до-
роги. 

На следующий год мы пош-
ли в другой населенный пункт, в 
малое село Усть-Тулатинку, в ко-
тором проживает чуть больше 260 
человек. В течение месяца мы по-
правили дороги в селе, затратив 2 
млн рублей. 

По просьбам жителей были 
установлены мостовые переходы 
в населенных пунктах Чарышское, 
Малый Бащелак, был отремонти-
рован мост в селе Покровка. 

- Что изменилось для на-
селения района?

- Переходя в округ, мы стре-
мились сделать это так, чтобы  
для жителей района жизнь не ста-
ла хуже, чтобы человек,  проживая 
на селе, мог как и раньше прийти 
в территориальный сектор, полу-
чить справку, решить какую-либо 
проблему. Сотрудники территори-
ального сектора передают обра-
щения граждан на уровень главы 
округа, в территориальный отдел. 
Мы формируем определенный 
комплекс проблем и планомерно 
их все отрабатываем. 

На территориях также оста-
лись автомобили, которые дают 
возможность выезда на меро-
приятия в село Чарышское, на 
совещания. Планомерно ведется 
работа в режиме чрезвычайных 
ситуаций. Например, при тушении 
пожаров на территориях добро-
вольная дружина имеет возмож-
ность выехать на тушение пожара. 

- Александр Васильевич, с 
какими трудностями пришлось 
столкнуться во время перехода 
в округ?

Самое сложное – момент 
принятия решения. Мы понимали 
– дальше так жить просто невоз-
можно. Нужна была шоковая те-
рапия для всего района, для себя, 
для коллектива.

В тот момент нужно было за-

ИНТЕРВЬЮ

25 февраля 2022 года де-
путаты краевого парламента 
приняли закон об объединении 
поселений Чарышского района 
в муниципальный округ. Проект 
закона был внесен в порядке 
совместной законодательной 
инициативы Губернатором Ал-
тайского края Виктором Петро-
вичем Томенко и Чарышским 
районным Советом народных 
депутатов. В 2020 году иници-
ативу объединения внес глава 
района Александр Васильевич 
Ездин в представительные ор-
ганы поселений. Больше года 
в поселениях обсуждали это 
предложение, взвешивали, 
спорили, сомневались. Окон-
чательное решение принима-
ли сельские Советы народных 
депутатов. Чарышский район 
является вторым в Алтайском 
крае, где руководство реши-
лось на преобразование в 
округ, подтвердив тем самым 
стремление к переменам и 
развитию. О том, зачем было 
осуществлено преобразова-
ние, как оно происходило и как 
живется сейчас в муниципаль-
ном округе, мы побеседовали 
с главой округа Александром 
Васильевичем ЕЗДИНЫМ.

- Александр Васильевич, 
что сподвигло вас к преобра-
зованию муниципального рай-
она в формат муниципального 
округа?

- Чтобы понять, что сподвиг-
ло нас пойти в муниципальный 
округ, надо знать, как жил район 
до инициативы реорганизации. 

На октябрь 2020 года Ча-
рышский район состоял из девя-
ти администраций сельсоветов и   
администрации района. На тот мо-
мент у нас было десять бюджетов, 
в том числе бюджет района, де-
вять сельских советов депутатов, 
один районный совет депутатов, 
девять администраций сельсове-
тов, одна районная администра-
ция и сто тринадцать депутатов. 

На тот момент у нас имел-
ся ряд проблем. Основная – ка-
дровая. У нас не было трех глав 
администраций сельсоветов: в 
Березовском и Маралихинском, 
в Сентелекском – на протяжении 
пяти лет. Проблема была и в от-
сутствии специалистов, которые 
обслуживали бюджеты. 

Следующая проблема –  
хаос в жилищно-коммунальной 
сфере района. Два предприятия 
ЖКХ находились в состоянии бан-
кротства. 

Для примера проведу такую 
ситуацию: в Малобащелакском 
сельсовете водопровод был не 
оформлен, в селе не было сель-
хозпредприятия. Глава админи-
страции сельсовета водопровод 
обслуживать не мог, тарифов не 
было. Доходило до того, что сель-
совет с людей собирал деньги на 
приобретение насоса для скважи-
ны. Договор с энергетиками был 
заключен. На территории, чтобы 
обслуживать водопровод, было 
создано ООО, которое не имело 
тарифа, но договорные обяза-
тельства с энергетиками были, и 
в договоре администрации сель-
совета были включены скважины. 
Когда администрация сельсове-
та не оплачивала электроэнер-
гию, то происходило отключение, 
ограничение электроснабжения, 
или отключалось здание админи-
страции сельсовета, или же клу-
ба. В такой ситуации мы жили до 
2018 года.

Примерно с 2017 года мы  
постепенно начали переходить 
в округ, так как была создана 

Стремимся к переменам и развитию
централизованная бухгалтерия, 
комитет по финансам на тот мо-
мент уже вел все бюджеты наших 
администраций сельсоветов, осу-
ществлял контроль и отчетность. 
Юридическая служба админи-
страции района обслуживала все 
администрации сельсоветов по 
юридическим вопросам. Бюджеты 
наших сельских поселений были 
до того малы, что денег хватало 
только на выплату заработной 
платы главы администрации сель-
совета, специалистов, секретаря, 
электроэнергии, угля. В 2017 году 
была создана централизован-
ная бухгалтерия, В 2018 году мы 
оформили все водопроводы на-
ших муниципалитетов, сельсове-
тов, и забрали их на уровень рай-
она, создав два муниципальных 
предприятия: «Чарыш – тепло» и 
«Чарыш –  вода», установили один 
единый тариф. Началась центра-
лизованная работа в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства.

При формировании нашего 
коммунального хозяйства Губер-
натором Алтайского края Викто-
ром Петровичем Томенко была 
выделена техника, мы получили 
дополнительно два экскаватора, 
две единицы техники и грейдер. 
Мы очень благодарны Губернато-
ру и депутатам за поддержку.  

Еще одна проблема – вы-
боры. В 2017 году они на муни-
ципальном уровне проходили 
очень сложно, трудно было най-
ти депутатов в сельские Советы, 
люди неохотно шли на эти долж-
ности. В 2018 году возникла не-
обходимость провести довыборы 
в Чарышский сельский Совет де-
путатов. Две кандидатуры наш-
ли с большим трудом. Это стало 
последней каплей, мы понимали, 
что дальше так жить нельзя.

В мае 2019 года были при-
няты изменения в  федеральный 
закон 87-ФЗ, мы его изучили и по-
няли, что есть возможность пере-
йти в муниципальный округ. 

Муниципальный округ – это 
новая форма местного само-
управления, в которой все управ-
ляющие процессы должны были 
перейти в администрацию округа. 
Как сказано в законе, под муни-
ципальным округом понимается 
три и более населенных пункта, 
объединенных общей территори-
ей. Это переход на одноуровне-
вую систему управления, когда 
упраздняются все сельские Со-
веты района, исключаются сель-
ские советы народных депутатов. 
Выборы глав сельсоветов тоже 
отменяются. Депутаты остаются 
только в районе и представляют 
свои территории и населенные 
пункты в районном совете депу-
татов. Все управление концентри-
руется в районе, глава руководит 
всем процессом. 

Мы преследовали цель – 
улучшить систему управления, 
когда в районной администрации 
концентрируются все кадровые 
административные ресурсы. Ис-
ключаются дублирующие функ-
ции. Ответственность за все про-
исходящее в округе несет глава 
муниципального округа. Созда-
ние округа открывало перспекти-
ву привлечения на каждую терри-
торию значительных финансовых 
влияний для решения конкретных 
проблем.

В октябре 2021 года я вы-
шел с инициативой к депутатам 
районного совета о преобразо-
вании в округ. Это решение мы 
приняли одновременно с Зале-
совским районом. Но началась 
короновирусная инфекция, дис-
танционная работа не позволила 
нам на должном уровне провести 

ставить думать всех, как нам жить 
дальше, депутатов всех уровней, 
представителей сельских Сове-
тов, их глав. 

В 2020 году я вышел с ини-
циативой преобразования в округ 
на сессию районного совета. Де-
путаты меня поддержали, и мы 
направили постановление главам 
всех сельских Советов об инициа-
тиве объединения поселений.

Главы поселений по моей 
инициативе, по решению сове-
тов депутатов должны были на-
значить публичные слушания по 
вопросу объединения на своих 
территориях. Процесс был запу-
щен. Параллельно начали изучать 
87-ФЗ, который был принят в мае 
2019 года.

При его изучении мы начали 
понимать, что по одноуровневой 
системе мы уже работали до 2003 
года. 

Вторая трудность, которую 
лично я для себя отмечу, это сама 
процедура прохождения принятия 
закона в феврале 2022 года на 
сессии Алтайского краевого За-
конодательного Собрания. В тот 
момент была некая нервозность 
сомнений, это всё было новым 
для всех, но, тем не менее, за-
кон был принят. Тридцать восемь 
депутатов нас поддержали, двад-
цать депутатов проголосовали 
против и пять воздержались. Но  
хочу сказать спасибо депутатам 
Максиму Александровичу Кочеву 
и  Александру Федоровичу Лаза-
реву, которые поддержали муни-
ципалитет.

- Если вернуться назад, 
вы бы пошли на такой шаг еще 
раз?

Несомненно, я бы еще раз 
пошел на этот шаг. Просто ситуа-
ция складывалась таким образом, 
что это было единственное ре-
шение, и оно было принято пра-
вильно. Пошел третий год, как мы 
работаем в округе. Работаем спо-
койно, стабильно, и уже точно не 
хочется возвращаться в период с 
2012-го по 2017 годы.

Это был очень сложный для 
района период. Переход в округ – 
это правильный шаг! 

- В этом году больше де-
сяти районов края выступили с 
инициативой о переходе в му-
ниципальные округа, что бы вы 
посоветовали главам этих рай-
онов, представителям сельсо-
ветов, местным жителям? Ка-
кие пожелания к ним?

- Я понимаю, что решение 
перейти в округ принималось гла-
вами тоже нелегко, но осознанно. 
Я бы пожелал терпения главам и 
представителям сельсоветов, а 
жителям – больше доверия к вла-
сти. Власть района – это те же 
люди, которые работают на бла-
го района и решают те же самые 
проблемы. Главное, решать их со-
вместно, сообща. Ведь так они 
решаются намного быстрее. 

Я бы еще посоветовал боль-
ше участвовать в программе под-
держки местных инициатив. Наш 
район участвует с начала этой 
программы, двадцать восемь 
проектов мы на своей террито-
рии реализовали, считаю, что это 
мало, есть районы, которые по 60 
проектов осуществили. В этом на-
правлении нужно работать актив-
нее, это хорошее подспорье для 
развития сёл.

- Спасибо, Александр Ва-
сильевич! 

Подготовила Ирина КОЗЛОВА

Александр ЕЗДИН

Решением №203 от 23.01.2025 года Бийским районным Со-
ветом народных депутатов Алтайского края выдвинута инициа-
тива преобразовать муниципальное образование Бийский район 
Алтайского края в муниципальное образование со статусом му-
ниципальный округ. В минувшем году глава Бийского района Де-
нис Артёмов и некоторые депутаты районного Совета с рабочим 
визитом посетили Чарышский район. Они пообщались с колле-
гами, встретились с населением, получили обратную связь по 
вопросу преобразования района в муниципальный округ и в сле-
дующих выпусках газеты мы опубликуем мнения муниципаль-
ной власти Бийского района. Глава района Денис Артёмов рас-
скажет о перспективах нашего района с приобретением статуса 
муниципального округа в следующем выпуске газеты.


